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بسم الله الرحمن الرحيم

 ْدرِي ِلي صَ ِلي )25( رَبّ اشْرَحْ  َيسّرْ    وَ
ِني )26( َأمْرِي ِلسَا ًة مِنْ  َد ُللْ عُقْ  )27( وَاحْ

ِلي     )28( َيفْقَهُوا قَوْ

(صدق الله العظيم )

 )28-25( هههه هه:
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الهداء 
ّي العزيزين إلى روح والد

إلى الغالية زوجتي وأبنائي العزاء 

إلى إخواني وأخواتي

ًعا أهدي  ثمرة هذا الجهد المتواضع  إليهم جمي

شكر وعرفان.....

 بدايةً الحمد لله وكفى، والصلة على خير من اصطفى، نبينا محمببد بببن
 ، والشكر لله الذي أعانني على إنجاز هذاصلى الله عليه وسلمعبدالله 

ًل العليّ القدير أن ينفع بها الجيال. الدراسة سائ
  أتقدم بالشكر الجزيل لجامعة السودان للعلوم والتكنولوجيببا ببب كليببة
 التربيببة  الببتي أتبباحت لببي فرصببة هببذه الدراسببة وبخببالص شببكري
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 وتقديري للستاذ البروفسور/ مختار عثمان الصديق عميد كلية علببوم
ٍد  التصال جامعة السببودان للعلببوم والتكنولوجيببا ، لمببا بببذله مببن جهبب
 مقدر للشراف على هذا الدراسة ، وتوجيهاته التي كان لها دور كبببير

في خروج الرسالة بشكلها الراهن .

 كما أتقدم بالشكر والعرفان للببدكتور عمببر احمببد المصببطفى حيبباتي
 الستاذ بجامعة المام محمد ببن سبعود بالمملكبة العربيبة السبعودية

لتوجيهه غير المحدود لي.

 واخص بالشكر الدكتور محمد أبو الحسن والستاذ أمين بشير
لقيامهما بدور مقدر في تنفيذ الدراسة الميدانية .

 والشكر لخي المهندس التاج يوسف محمد احمد النيل لبدعمه الغيبر
محدود وتشجيعه المعنوي المتصل .

 وأخيرًا ... كل تقديري إلى كل من ساهم في مساعدتي بأي شكل كان
ًطا . ومهما كان بسي

مستخلص الدراسة

 هدفت هذه الدراسة إلى استقصاء أثر استخدام الحاسوب على تحصيل
 طلب  الصببف الثبباني ثببانوي فببي مببادة الجغرافيببا، مقارنببة بالطريقببة
 التقليدية، ومعرفة اتجاهات معلميهم نحو استخدامه كوسببيلة تعليميببة .

ًبا وطالببة مبن طلب 124بلغ حجم عينة الدراسة (  الصبف الثباني) طال
 ومدرسببة النخبببة مدرسببة امببدرمان الهليببة النموذجيببة الثانويببة بنيببن

 الثانويببة بنببات محليببة امببدرمان وليببة الخرطببوم، للعببام الدراسببي
ًيا لتطببيق الدراسبة التجريبيبة.2009/2010  ، وقد تبم اختيارهمبا قصبد

 ) معلمًببا ومعلمببة هببم جميببع معلمببي مببادة31وبلببغ عببدد المعلميببن(
 لدراسببة الجغرافيا للصف المذكور في محلية امدرمان ولية الخرطوم،

 اتجاهبباتهم نحببو اسببتخدام الحاسببوب كوسببيلة تعليميببة، بعببد أن قسببم
 الطلب  في مجموعتين :تجريبية درست باستخدام الحاسوب وبلغ عدد
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ًبا وطالبة مقسمة لصفين ذكور62أفرادها ( ًبببا30وعددهم ( ) طال  )  طال
  طالبببة، وأخببرى ضببابطة درسببت بالطريقببة)32 (وإنبباث وعببددهن 

 موزعة في صفي ذكور وإناث وعدد أفببراد كببل منهمببا مشببابه التقليدية
 أهم النتائج التي توصلت إليها الدراسببة لمثيله في المجموعة التجريبية.

ما يلي:

ًيا عنببد مسببتوى دللببة -  )) بيببنα=  0.05توجببد فببروق دالببة إحصببائ
 متوسطات تحصيل طلب الصف الثاني ثانوي  في القياس البعدي فببي
 وحبببدة السببباس الطببببيعي  فبببي مبببادة الجغرافيبببا تعبببزى لطريقبببة
 التدريس( حاسوب، تقليدية) ولصالح طريقة التدريس بالحاسوب، ولببم
ًيا تعببزى للجنببس أو  تكشببف الدراسببة عببن وجببود فببروق دالببة إحصببائ

للتفاعل بين طريقة التدريس والجنس .

 توجد اتجاهات إيجابية لدى معلمي مادة الجغرافيا للصف الثبباني ثببانوي-
نحو استخدام الحاسوب كوسيلة تعليمية في تدريس مادة الجغرافيا.

 وقببد أوصببت الدراسببة بببإجراء المزيببد مببن الدراسببات، لستقصبباء أثببر-
 استخدام الحاسوب كوسيلة تعليمية فببي مختلببف الصببفوف والمراحببل
 التعليمية وفي مختلف العلوم ، ودراسة اتجاهببات كافببة المعلميببن نحببو

استخدام الحاسوب في التدريس  .

Abstract

This study sought to identify the effect of using computer as a method 
on  second  year  students  in  secondary  schools Achievement  in 
geography compared with the traditional method, and to know their 
teachers’ attitudes towards its use as an educational aid. To achieve 
this aim, the researcher selected purposive sample of (124) female and 
male from  second  grade  school  in  Um  Durman  Civil  Typical 
Secondary  School  for  Boys  and  Al  Nokhbah  Secondary  School 
for Girls ( Khartoum State, Mahaleit Um durman ) scholastic  year 
2009/2010 A number of (31) teachers which represents all geography 
teachers in  Mahaleit  Um durman - Khartoum State  was selected to 
study their attitudes towards using as an educational aid for teaching 
geography. After dividing the students into two groups: the first was 
experimental which studied The Sets as a topic in geography of  2th 
grade  using  computers.  Its  members  were  (62)  female  and  male 
students divided into (32) female students and (30) males. The second 
was a controlled group which studied the same topic using traditional 
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method distributed into two sets similar to the experimental one (32) 
female and(30) male. 
The results of this study were as follow:

-  There  are  statistically  significant  differences  at  (α=0.05)  level 
among  the  mean  of  second  year  students  in  secondary  schools ' 
achievements in the post test in Sets Unite attributed to methods of 
teaches (using computer, traditional) in favour of computer method, 
while there were no statistically significant differences attributed to 
gender or the interaction of method and gender.

-  Positive  attitudes  among  geography teachers  for  second  year 
students in secondary schools were found toward using computer as a 
teaching aid in geography.

-  As a result of these findings, the researcher recommends the use of 
computerized educational programs in teaching.. He also recommends 
the study of the attitudes of all those who work in education towards 
using computers in teaching in different fields
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